

hechas las paces con Portugal; que el conde de Castrillo se retiró de la presidencia de Castilla, y entró en su lugar el obispo de Plasencia D. Diego Riquelme, y otras noticias que se pusieron en la flota.

*Muerte.*—En 12 murió el Br. Antonio Calderon Benavides, natural de Méjico, uno de los mas singulares clérigos que ha tenido este arzobispado: sobre ser muy galan, de muy linda cara y muy rico, fué constante opinion que se conservó virgen: desde muy niño fué sumamente virtuoso, y así fió de él Dios la fundacion de la union ilustrísima de San Felipe Neri, pues fué el primer motor de los treinta y tres sacerdotes que la fundaron: fué muy asistente en San Bernardo y Balvanera, y casi el único que la condujo al lugar donde está á un pequeño oratorio que sirvió hasta 26 de mayo de este presente año, porque el dia de San Felipe Neri se dedicó la iglesia que hoy goza, casi todo á costa de este admirable niño, en cuyos pocos años consiguió el hacer dos templos y dedicarlos á Dios con admiracion de toda esta ciudad. Nombróle un asentista del gobierno del Estado del Valle por capellan del hospital de nuestra Señora; pedia muy larga digresion el referir el amor, caridad y cuidado con que ejerció este cargo excediendo la obligacion del oficio; fué una maravilla, y porque sobrasen en esta casa, quiso nuestro Señor en tiempo de este sacerdate favorecerla con su santa imágen en una de las caidas con la cruz á cuestras, por

mano de un alcalde de corte D. Juan Manuel de Sotomayor, que siendo juez del Estado del Valle, trajo esta Santa imágen de Jesus Nazareno al hospital con fama de milagrosa, y la devocion creció de manera que animado con las limosnas y su santo celo, se determinó este sacerdote á acabar la iglesia, cuya obra habia parado mas habia de setenta años: despues intentó la del oratorio de San Felipe Neri, á que asistió personalmente, y despues de acabado, á pocos dias le llevó el Señor para sí de un tabardillo, dejando lastimada toda la ciudad, como se reconoció en su entierro pues desde las ventanas á gritos le lloraban como si fuera dueño de cada casa y los clérigos no podian cantar de llanto: de la misma manera salió la religion de San Francisco á recibir el cuerpo, siendo la cosa mas rara que en Méjico se habia visto; pero tal era la prenda que perdía.

#### AGOSTO.

*Pendon.*—A 12 y 13 dias, vispera de San Hipólito, sacó el pendon D. Juan de Rivera Vargas.

*Fr. José Rodríguez, catedratico de matemáticas.*—Por este mes tomó posesion de la catedra de matemáticas el padre Fr. Ignacio Muñoz, del orden de Santo Domingo, por muerte del padre Fr. Diego Rodríguez, del orden de la Merced.

## SETIEMBRE.

*Sale la armada de Barlovento para España.*—

En 21 salió la armada de Barlovento que fué capitana y almiranta del cargo del general D. Agustín Yóstigui, día de San Mateo, á llevar á España á S. M. el tesoro; fueron el padre Andrés de Ledesma, procurador de Filipinas, y el padre Manuel de Villabona, procurador de Indias, ambos de la Compañía de Jesus.

*Flota.*—Lunes 24 á las ocho de la noche, llegó correo de la Veracruz, con nueva de haber llegado el sábado á las cuatro de la mañana á su puerto quince naos de flota y un patache, general D. Enrique Enriquez, hijo del conde de Alva de Lista, que fué virey de esta Nueva-España: viene vicario general de la Merced; trae por nuevas que el rey frances por virtud del casamiento con la serenísima infanta doña María Josefa de Austria, intenta mover guerra pretendiendo derecho al ducado de Bravante, y olvidándose ó despreciando la sagrada ley del juramento, hizo deducir sus derechos en un manifesto, que en varias lenguas publicó al mundo, y le envió á la reina nuestra señora, con insinuacion de que en caso de no satisfacerle á ella, procuraria conseguir su justicia por el medio de las armas, y sin aguardar respuesta, con ejército muy crecido entró personalmente por los Estados el mes de mayo, pasado de 67, y hallándolos en la despre-

prevencion que la paz pública les habia puesto, se fué apoderando de algunas plazas. Al manifesto frances está respondiendo de órden de S. M. D. Francisco Ramos del Manzano, que ha sido proveido por maestro del rey nuestro señor. Para el gobierno de los Estados de Flandes fué nombrado el Sr. D. Juan de Austria; que el sumo pontífice Alejandro VII crió el año pasado ocho cardenales; por España fué el duque de Montalto, que se hallaba mayordomo mayor de la reina; por el imperio fué el arzobispo de Salisburgo; el de Francia, duque de Mercurio, que murió Alejandro VII, y fué electo en 20 de junio del año pasado el cardenal Julio Rospilosi, que fué en España nuncio de los papas Urbano VIII é Inocencio X; tomó el nombre de Clemente IX: que la ciudad de Londres, corte del rey de Inglaterra, padeció la calamidad de un incendio terrible, en que las tres partes de ella fué estrago miserable de la llama; que en 8 de marzo de este año llegó á Madrid un embajador del gran duque de Moscovia; dice la fama vulgar que viene á procurar el casamiento de Claudia, hermana del emperador, con hijo segundo de su amo, y su entrada pública la hizo á caballo el día 17 de marzo; que se descubrió un cometa que se deja ver todas las noches de las siete á las nueve, de color ceniciento y menos sangriento que el de los años pasados; la forma es de las que llaman láncæa, teniendo su mayor claridad de luz hácia el Oriente, vióse por espacio de ocho dias; que se

publicó en Madrid á 10 de diciembre del año pasado la renovacion y continuacion de la paz entre España é Inglaterra; que en Lisboa se sigue tumulto y sedicion, y con el pretexto de ser D. Alonso incapaz para el gobierno (y haberse retirado á un convento la duquesa de Humala, su mujer, diciendo ser impotente y pidiendo divorcio y su dote para volverse á Francia), le depusieron y retiraron, y junto en cortes el reino, nombraron por sucesor y gobernador absoluto á D. Pedro, su hermano; que en 17 de marzo de este año se publicaron en Madrid las paces con Portugal por medio del rey de Inglaterra, á que ayudó la guerra que pretendia hacer el rey de Francia en Flandes; que en Argel el dia 25 de diciembre del año pasado se vieron dos cometas, el uno muy abominable y sus horas limitadas; la primera vez se vió á las cinco y media de la tarde, y el dia siguiente á las doce y media se vió el soeclipsado, y á la tarde á las seis y cuarto salió un cometa con mas horror que la primera vez, echando de sí tantos volcanes de fuego, que se veian claramente las montañas, de suerte que no le hiciera ventaja el dia mas claro; el dia 28 de dicho llovió sangre tres horas, y se vió el sol eclipsado que amenazaba la ruina; el dia 29 con un terremoto horrible destruyó la majestad de Dios nuestro Señor mas de trescientas casas, y las mezquitas donde hacian oracion á su falso profeta Mahoma, quedaron demolidas y arruinadas, y el dia 2 de enero de este año reinaban con las

mismas crueldades los cometas: el dia 3 de dicho se destruyeron en la distancia de cincuenta leguas en contorno mas de doscientos lugares que quedaron demolidos, pereciendo casi todos sus habitantes; que el dia 25 de marzo, domingo de Ramos, salió para Flandes el Sr. D. Juan de Austria. Las provisiones y mercedes son las siguientes, seculares: capitán general de los Estados generales de Flandes, el Sr. D. Juan de Austria, gran prior de San Juan; mayordomo mayor de la reina, el duque de Alva, que gozó pocos meses por sobrevenirle la muerte: sucedióle en el cargo el marques de Aitona; caballero mayor, el conde de Medellin. El padre maestro Fr. Juan Martinez, de la orden de Santo Domingo, confesor que fué del rey nuestro señor, no admitió el arzobispado de Santiago, que estaba vacante por muerte de D. Antonio Paino, por lo cual se le confirió á D. Ignacio Ambrosio de Espínola, arzobispo de Valencia, habiendo sido antes obispo de Oviedo: al maestro Fr. Miguel de Cárdenas, carmelita, el obispado de Ciudad real; el marques de Astorga y San Roman, embajador en Roma; capitán general de la armada del mar océano, el duque de Veraguas; virey de Aragon, el duque de Terranova; D. Diego Caballero, que gobernó la caballería en Cataluña, virey de Navarra; virey de Valencia, D. Vespasiano Gonzaga, conde de Paredes; virey de Cataluña, el duque de Osuna; gobernador de Milan, el marques de Mortara; presidente del real consejo de

Castilla, por muerte de D. Diego Riquelme, obispo de Plasencia, á D. Diego Balladares Sarmiento, que fué inquisidor; arzobispo de Granada, D. Diego Escolano, que era obispo de Segovia; el obispado de Oviedo á D. Diego Balladares Sarmiento: murió el marques de Caracena, que habia sido general de las armas de Extremadura, y antes lo habia sido en Milan y en Flandes: murió D. Juan Góngora, de la cámara de Castilla; en el colegio imperial de la Compañía de Jesus de Madrid, murió el padre Baltasar de Loyola, sacerdote, que fué rey de Fez.

*Mercedes eclesiásticas.*—Arzobispo de Méjico el Illmo. Sr. D. Fr. Payo Enriquez de Rivera, obispo de Guatemala, electo de Michoacan, y si no aceptare, al obispo de la Nueva-Vizcaya; obispo de Michoacan el padre maestro Fr. Francisco de Sotomayor Sarmiento y Luna, del orden de San Agustin; obispo de la Habana, el padre maestro Fr. Alonso Bernardo de los Rios, del orden de la Santísima Trinidad; dos medias raciones de Méjico, la una al Lic. D. Juan de Ibarra, cura, y la otra al Lic. Miguel de Bárcena Balmaceda; otra media racion al Lic. Francisco Lopez Capilla, maestro de capilla de dicha iglesia; canónigo de Michoacan el Br. Macario de Perea, racionero mas antiguo, y la racion á Alonso Perez de Godoy; racioneros D. Bartolomé de Sola y Vergara y D. Estévan Hidalgo; dean de Tlaxcala D. Jacinto de Escobar, arcediano; el arcediano á D. Alonso Perez Camacho, chantre; la chan-

tría al Dr. D. Antonio de Peralta Castañeda, tesorero; la tesorería al Dr. D. Andres Saenz de la Peña, canónigo; la canongía al Lic. D. Diego de San Juan Victoria, racionero; la racion á D. José Osorio de Córdoba, medio racionero; una media racion á D. Pedro de Otalora, canónigo de Oajaca; arcediano de Guadalaajara por dejacion de D. Juan de Cerrato y Cañas, Diego Flores de la Torre, chantre; la chantría al Dr. Felipe de Zavala y Amezquita, canónigo; una canongía al Lic. Gaspar Fernandez Cordero, racionero, y la racion al Lic. Alonso Roman, cura en el obispado de Michoacan; canónigo de Oajaca Lic. Pedro Gomez de la Cuesta; canónigo de la Nueva-Vizcaya D. Juan de Navarrete; dean de Manila Francisco Martinez de Paz, chantre de aquella iglesia, y otras prebendas para otras iglesias.

*Seculares.*—Presidente, gobernador y capitán general de las islas Filipinas D. Fernando Francisco de Escobedo, Caballero del orden de San Juan; dos plazas de oidor de la audiencia de Méjico, la una á D. Juan de Contreras y Garnica, alcalde mas antiguo del crimen, y esta resulta á D. Juan de Gárate y Francia, oidor de Guatemala, y otra á D. Manuel de Escalante y Mendoza, fiscal de Méjico; alcalde de dicha audiencia D. Frutos Delgado; alcalde mayor de Tacuba D. Pedro de Portocarrero; alcalde mayor de las Amilpas D. Miguel Codomo de Sola; fiscal de Méjico D. Gonzalo Suarez de San Martin, juez de quiebras; tesorero de la real hacienda de Mé-

jico, Antonio de Ibarra; alcalde mayor de San Salvador de Guatemala, D. Martin de Rebollar.

*Perú.—Eclesiásticas.*—Arzobispo de las Charcas D. Fr. Juan de Arguinao, que lo es en el nuevo reino de Granada, y si fuere muerto ó no aceptare, á D. Bernardo de Izaguirre, obispo del Cuzco; obispo de Santa Marta el Dr. D. Lucas Fernandez de Piedrahita, chantre de Granada; obispo de Guamanga el Dr. D. Cristóbal de Castilla y Zamora, inquisidor de Lima.

*Beatificacion de Santa Rosa del Perú.*—Que en 12 de febrero beatificó S. S. á la madre Rosa de Santa María; que en la isla de Candia alcanzaron las galeras de Malta una victoria contra las del turco, habiendo durado cinco horas el combate; se libertaron cuatro mil y quinientos cristianos, y fueron cautivos siete mil y trescientos turcos; murió mucha gente de ambas partes; de los nuestros mas de mil y quinientos y de los turcos mas de trece mil.

*Estatutos del Sr. Palafox.*—En 26 fueron aceptados y admitidos por todo el claustro de la Universidad de Méjico, los estatutos hechos por el Sr. D. Juan de Palafox y Mendoza, el año de 45 y aprobados por S. M. el de 49 á 1º de mayo.

*Dan garrote en la cárcel á un salteador.*—Viernes 28 dieron garrote en la cárcel á Tomas de Mendoza, de edad de veinte años, por salteador, y despues lo sacaron y pusieron en la horca.

## OCTUBRE.

*Muerte.*—A 1º murió el Lic. Juan de Araus, cura de la parroquia de Santa Catarina mártir, hombre venerable y muy retirado y muy docto: administró el curato mas de 30 años.

Jueves 11 fué recibido en el acuerdo por alcalde de corte D. Juan Gárate y Francia.

Domingo 14 vino á este reino D. Gonzalo Suarez de San Martin por fiscal del crimen de la audiencia y visitador de las cajas y juez de media annata: era juez de quiebras.

Miércoles 17 el visitador D. Gonzalo Suarez de San Martin, fiscal del crimen, fué recibido, y presentó en acuerdo extraordinario la real cédula para proseguir en la visita.

Antecedentemente á 14 fué recibido en difinitorio el Padre Fr. Miguel Mayers, vicario general de la Merced.

Martes 23 se sacaron los papeles de la visita del aposento en que estaban, y se pasaron á la casa del dicho visitador.

En 26 se votó la cátedra temporal de clementinas nuevamente erigida, y por mas votos la sacó el Dr. D. Luis Martinez Hidalgo con salario de 100 ps., y tomó posesion este dia.

En 31 habiendo pedido en conformidad de las nuevas constituciones el Dr. D. Juan Osorio de Herrera, canónigo de esta santa iglesia y catedrático jubilado de vísperas de cánones, se pro-

veyese en sustitucion dicha cátedra, puestos edictos y examinados los opositores, se votó este dia y la sacó el Dr. D. Francisco de Aguilar, y tomó posesion este dia.

#### NOVIEMBRE.

*Es recibido D. Frutos por alcalde ordinario.*—Lunes 5 en el acuerdo fué recibido por alcalde de corte D. Frutos Delgado, que era teniente de corregidor de Madrid, con la antigüedad de D. Juan de Gárate.

*Ahorcados.*—Miércoles 7 justificaron por salteadores á D. Juan Marzana, español, y á dos mestizos, José de la Vega y Diego Salvador, el portugués, y los hicieron cuartos.

*Rector de escuelas.*—En 10 salió por rector de escuelas el Dr. D. Juan Osorio de Herrera, canónigo doctoral de esta santa iglesia y catedrático jubilado de vísperas de cánones.

*Tesorero de la caja D. Antonio de Ibarra.*—Lunes 19 fué recibido por tesorero de la real caja D. Antonio de Ibarra.

*Muerte.*—En 24 murió doña Beatriz de Miranda, natural de Méjico y muy singular matrona: hizo el convento de religiosas de nuestra Señora de Balvanera, eligiendo por superintendente de la obra al Lie. José de Lombeida, capellan de coro de esta santa iglesia, sacerdote muy ejemplar, y encargándole el secreto, le entregó 250.000 ps. para que comenzase la obra, la cual se acabó en toda perfeccion por el celo, diligen-

cia y cuidado de este venerable clérigo, y no se supo quién la habia costeadado hasta despues de muerta dicha doña Beatriz.

#### DICIEMBRE.

*Muerte.*—Miércoles 12 murió el Dr. D. Agustin de Mendiola, prebendado de esta santa iglesia (canónigo).

*Presos en el Perú.*—Este año prendieron en Lima varios sugetos por los bandos de Pune.

#### ADICIONES.

A 18 de junio vino nuestra Señora de los Remedios; á esta partida se añade que se le hicieron dos novenarios á nuestra Señora por haber mucha seca y enfermedad en todo el reino, de suerte que habia solo en la catedral cada dia de quince á veinte entierros, desde 1º de abril hasta este dia sin faltar ninguno, de suerte que en dicho tiempo por cuenta de los curas habian enterrado mas de tres mil personas, y el dia antes que entrara la Señora hubo en la catedral veintidos entierros, el dia despues de la llegada no hubo alguno, y despues fueron minorando, de modo que no habia sino uno ó dos, y muchos dias ninguno.

En la flota que vino por setiembre de este año hubo nueva que S. S. expidió breve á 22 de enero de 1667, confirmando los decretos de la sagrada congregacion de ritos, el uno de 5 de

agosto de 1662, en que se manda que en dias dobles no se digan misas de requiem, y el otro de 22 de noviembre de 1664, en que se declara que los aniversarios y misas cantadas de requiem, dejadas por disposicion de los testadores, para que todos los años en el dia de su fallecimiento se celebren, aunque sea en dia doble mayor, no se comprenden en dicho decreto; y en cuanto á los altares perpetuamente privilegiados, en que por esta razon se han de celebrar misas de requiem todos los dias por obligacion; declara S. S. que celebrando la misa de la fiesta ocurrente se satisface á dicha obligacion, y se ganan las misas indulgencias que si se celebrasen las misas de requiem, conforme á la hora de costumbre del privilegio. Vino asimismo concedido semidoble *ad libitum* San Andres Corsino, obispo y confesor para el dia 4 de febrero, canonizado por Urbano VIII; la oracion y lecciones propias aprobadas á 18 de setiembre de 1666, y la concesion se hizo á 21 de octubre del mismo año. Véase en las adiciones del año de 70.



## AÑO DE 1669.

### ENERO.

*Alcaldes ordinarios.*—A 19, salieron por alcaldes ordinarios D. Cristóbal de Osorio y D. Bernardino Vazquez de Tapia.

A 6, vino nueva de haberse divisado nao de China, Nuestra Señora de la Concepcion.

Este dia murió el Dr. D. Cristóbal de Millan, canónigo de Méjico y abad de la congregacion de nuestro padre San Pedro.